

EL PROGRESO

NÚMERO 443

SAN JOSÉ, MARTES 30 DE ABRIL DE 1901.

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí á tomar la mañana.

CABALLERIZA

DE M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de heno.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.
Esparta, Stbre. de 1900.

EN LA IMPRENTA

DE

"EL PROGRESO"

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros ta-lonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^{na}, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—

JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Heraldo," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

Notas

I.—El Licenciado don Cleto González Víquez, ha sido nombrado Presidente Honorario de la Sociedad de San Vicente de Pául.

Acertado por extremo es ese nombramiento, por q' él revela que se saben apreciar los largos servicios del señor González Víquez en el sentido de hacer más llevadera la vida á los desheredados de la fortuna. Muchos años hace que este notable juriscónsulto, con mengua de sus particulares intereses, desatendiendo su clientela, se ha dedicado con entusiasmo á servir á las clases menesterosas, sin el bombo que otros usan, sin el menor deseo de ostentación, sino llevado únicamente por sus elevados sentimientos.

El señor González Víquez, es pues, acreedor á tamaña muestra de distinción, y esta boja no puede menos que felicitarle.

II.—LE SUCCÉS, como diría un GABACHO, el plato del día, como decimos en Tiquicia, es el simpático poeta del Perú don José Santos Chocano, de quien tanto se ha ocupado nuestra Prensa. Y hay razón para ello: la misión que trae este caballero no puede ser más digna de alabanza. Estos pueblos de la virgen América, el día que dejen de hacerse la guerra los unos á

los otros, el día que las ambiciones de mando disminuyan, serán pueblos de empuje, serán pueblos respetados, sino por su dimensión territorial, por su seriedad. Ha llegado el momento de q' no sea Europa, y mucho menos las razas que se consideran superiores á la nuestra, que piensan que nosotros permanecemos en un estado de completo salvajismo, las que nos señalen nuestros derroteros, y las que diriman nuestras discordias; y si bien es cierto que nos hacen falta sus industrias, también lo es que no necesitamos de sus consejos egoístas.

Por eso simpatizamos con la misión del vate, y por eso le hemos de hacer la propaganda.

Envidiados y envidiosos

Los hombres venden y compran iniquidades y miserias.

En este carnaval que comenzó con Adán y Eva y que acabará cuando el Bautismo agache el dedo, todo mundo anda disfrazado.

¡Oh espantosa é inicua danza de farsantes!

No sé que nos pierda más, si el exceso de fatuidad y de demencia ó el de estupidez y malicia.

Todos somos grandes; todos somos generosos, todos somos sabios, todos somos intachables, y, á no ser por la crisis todos seríamos ricos.

A cualquier enano que no alza un codo del suelo, se le ocurre afirmar que es más grande que Napoleón en la cima de las Pirámides ó que

Bolívar en la cumbre del Chimborazo, y hay que creerlo bajo su palabra de honor, porque de lo contrario, la maldita envidia ortiga mortalmente el corazón de los grandes.

Es muy común en boca de ciertos esbirros que no tienen otra página que la del mero-deo y el patíbulo, en la guerra, oírles decir: "me asemejo á César al perdonar á Marco Bruto el vencido. Y porqué no habría de perdonar también á Marco Bruto el conjurado?"

"La envidia está empeñada en arrebatarme mis timbres de generosidad y en que yo sea un Calígula ó un Nerón."

Existen filósofos de tomo y lomo que compiten con Sócrates, si no son superiores á él, y se queda el más] despierto perplejo, cuando les oye decir con el mayor despajo.

"Soy superior á Sócrates, pero existe algo más tremendo que los treinta tiranos, la infame é infinita tiranía de la envidia."

A Simónides le pidió Yerón, Rey de Siracusa, la] definición de Dios. El filósofo pidió un término prudencial y cumplido éste, pidió nuevo término.

Ese Simónides, exclama un filósofo á quien la envidia quiere arrebatarse sus glorias, es un animal. Si á mí me hubiera propuesto la cuestión el rey de Siracusa, la hubiera resuelto con la velocidad con que se santigua un chato.

¿No ves tú, hombre corrompido é inmortal, que soy más austero y más irrepreensible que Cautón el Censor?

Y sin embargo cuán funesta es la envidia!

Esta maldición del cielo es capaz de enlodar las páginas más nítidas del libro de la vida!

Aquí cabe preguntar: si todos son envidiados, ¿quiénes serán los envidiosos?

R. VERGARA ALBIS.

GRECIA

Señor Director de
El Progreso.

La escuela central de varones no ha podido verse en este año todavía completamente organizada, no sabemos á qué obedece esto.

—Cierta maestro de preparar locos ó preparatoria castiga á su antojo y dicen que ha puesto su renuncia de lo cual nos alegramos, porque éste nunca se ha podido conducir.

EL CORRESPONSAL

Abril 26 de 1901.

Tristeza

Hoy no te he visto mi virgencita de mirar sereno y altivez de reina. Hoy no ha descendido á mi alma el fuego de tus miradas de ternura. Hoy no he recibido las caricias de tu sonrisa divina. La amiga Tristeza ha llegado á mí con la plañidera de la desesperanza!.....

Oye: necesito verte, que me mires y que me sonrías: estoy enfermo.....

Asómate al balcón y mira que la tarde, tarde primaveral, me acompaña en mi due-

lo: oye la tristeza con que cantan los pajarillos en la enramada: oye el doliente murmurio de la fuente: ¡oye el gemido de mi alma!

Ven, ángel de mis amores, y acaríciame con tu alia, que desfallezco al frío de la tristeza. Ven y consuélame en mi soledad sombría, antes que muera.....

IVES.

NAUFRAGIOS

Es cosa terrible que los soles se apaguen cuando comienzan á centellear, y que los cerebros se eclipsen sin decir todo su pensamiento.

¿Qué gaje nos ofrece la vida? ¿Qué atractivo á los que vemos con negra mirada las ficciones de la tierra?

Vive uno tranquilo, resignado, vuelta la espalda á las realidades que son la dicha de las gentes? Pues concederle que no se aleje sin manifestar su alma.—“Tomad, este es mi cerebro.—Mirad, esta es mi luz.” Y luego venga la muerte, y sea bienvenida á libertarnos.

Al otro lado del sepulcro ¿cuántos habrá asidos á los últimos invisibles lazos de la vida, forcejeando por no despenarse, atronando el abismo con sus desesperados gritos, queriendo salvar con su palabra las tinieblas.....¿Quién sabe lo que se llevan esas almas? Qué miserias no hubieran redimido! qué misterios no hubieran alumbrado! qué revelaciones salvadoras no habrían hecho!

Y se van, se van antes de tiempo, con su diamante á medio tallar, con su estrella

aún cautiva de las oscuridades, con su lira aún niña, con su pájaro azul de alas tímidas y melodías balbucientes...

ALBERTO MASFERRER.

CAMPO NEUTRAL

EXAGERADO

Muchos son los comentarios que el público ha hecho por el crecido aumento de los derechos de Aduana.

Nosotros creemos que ese paso traerá por consecuencia el abuso de ciertos comerciantes que toman cualquier pretexto para aumentar considerablemente el precio de sus artículos. El 50 por ciento de aumento no lo sentirá la gente pudiente, sino el pobre agricultor que gana hoy 40 y 50 céntimos diarios, teniendo que mantener muchas veces, diez de familia.

Ese paso del Ejecutivo lo creemos exagerado hoy que todas las desgracias conspiran contra el país.

No sienten la crisis los empleados que tienen sueldo y muchas veces, sobre sueldo: Esos no comprenden lo trascendental de la disposición del Gobierno sino que la aplauden.

Aplaudiríamos ese acuerdo del Ejecutivo si se tratara exclusivamente de artículos de lujo, artículos que pagarán bien los que disfrutaban de pingües entradas.

Tenemos fe en que el señor Presidente, atendiendo siempre lo que lleva el sello de la verdad, echará abajo esa disposición.

Del Presupuesto se pueden suprimir muchas partidas destinadas á gastos extraordinario, pueden quitarse muchos empleados inútiles, compensando con esto el déficit que se quiere cubrir con el enorme impuesto de Aduana.

LA JUSTICIA.

NOTICIAS POR CABLE

Hong Kong, 25.—Dice el "Daily Press" que la administración del Conde Waldersse en la China Septentrional ha fracasado completamente, no culpamos dice á Waldersse; se ha mostrado militar y caballero honorable, se ha captado el respeto de todos los que le han tratado, sin embargo, la situación de la China Septentrional en la actualidad es peor que al principio de su mando. La falta de Waldersse de persibir las exigencias del caso y engañado por sus espías en lugar de rodearse de los mejores elementos del buen orden desde el principio ha concluido en convertirse en enemigos á todos los habitantes.

Manila, 25 —Ha sido sentenciado á dos años de prisión el Sargento Mestor de la proveduría del ejército americano por robo de artículos pertenecientes al Gobierno.

Frankfor, 26.—Debido á la explosión de la caldera de la fábrica química de Greiskim la fábrica se incendió. Notician que han resultado 50 muertos y 140 heridos.

Yokohama, 26.—Notician de Osaka y las provincias meridionales y centrales la suspensión de 20 bancos. Reina un pánico financiero.

Bucharast, 26.—Ha sido arrestado un individuo en ésta de apellido Petroff quien trataba de forzar la entrada al real palacio. Dice que su intención era matar al rey Carlos de Rumania. Ha averiguado la policía que el reo pertenece á una sociedad de anarquistas.

ACTUALIDADES

No olviden que el próximo domingo se verificará el gran turno á favor de la iglesia de la Merced en construcción.

Ayer á las 2 p. m. murió el apreciable joven don Clodomiro Echandi. Nuestro pésame á su familia.

Don Luis Matamoros y su apreciable señora, partirán en breve para los Estados Unidos en viaje de recreo. Que gocen mucho son nuestros deseos.

Para el 15 de mayo fué trasferida la fiesta de los árboles.

Nos alegramos que continúe mejor nuestro estimable amigo don Maximino Esquivel.

RECIBI

del señor Doctor Tamayo, para remitir á la Alcaldía 1ª de Cartago, á solicitud de la señora Dominga Sánchez, Albacea de la sucesión de Jesús González Coto, la suma de ₡ 105 que le entregó el referido González Coto, un día antes de morir

Hago constar también que el señor Doctor Tamayo no rebaja de la suma referida el valor del aviso publicado en *El Progreso*, dejándola á favor de la señora Dominga Sánchez.

Puntarenas, 22 de abril de 1901.—El Alcalde único,

MANUEL CHAVES ANDEADE.

Aviso

Arriendo, vendo ó cambio mi casa de habitación, situada en el barrio de Amón, por una finca de caña.

FRANCISCO PINTO.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la PLAZA DE ARTILLERÍA.

Se desea comprar varias vidrieras, en buen estado.

En esta imprenta informarán.

Se vende un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago.

En esta oficina informarán.

Vendo muebles por la mitad de su valor, un buen Billar, dos cómodas y un mueble aparador ó para Biblioteca.

En mi Barbería.—Elias Artavia S.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, e más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo 462.—San José Costa Rica.